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Inauguración ‘online’ del Curso 2020/2021 del CEJC 

El Centro de Estudios Judeo-Cristianos inauguró el pasado 4 de noviembre su Curso 

académico 2020/2021, 

que versará sobre “El 

judaísmo y el 
cristianismo ante el 

poder del Estado”, en 

un acto virtual 

presidido por el 

Arzobispo de Madrid, 

Mons. D. Carlos 

Osoro, y cuya 

videoconferencia  

inaugural corrió a 

cargo del  Dr.  

Florentino Portero, 

de la Universidad 
Francisco de Vitoria, bajo el título “Judaísmo y Cristianismo: Experiencia mutua en 

sus relaciones con el Estado”. 

El profesor Portero comenzó su clase magistral exponiendo cómo a lo largo de la 

Historia el ser humano ha afrontado la realidad del cambio desde un punto de vista 

filosófico, desde Heráclito y pasando por Darwin hasta las teorías psicológicas 

actuales. Tras detenerse en la crisis finisecular del siglo XIX-XX y explicar cómo la 

decadencia del positivismo y el auge de las corrientes vitalistas, unido a la renuncia de 

la razón, la fe y los valores tradicionales, propiciaron la llegada del comunismo, 

fascismo, nazismo y nacionalismo, procedió a realizar un análisis certero del actual 

cambio de época.  

Dicho cambio de época viene dado, según expuso, por la crisis de la modernidad y las 
corrientes relativistas, por la globalización, por el arco de la crisis socioeconómica y la 

4ª revolución industrial. Todo ello traerá por resultado una civilización resultante que 

estará marcada por la cultura relativista, sociedades que se refugian en el 

proteccionismo y nacionalismo, y brotes de fundamentalismos religiosos. 
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Ante dicha circunstancia, convino que “judíos y cristianos debemos asumir el reto que 
este nuevo tiempo nos plantea para 

continuar siendo nosotros mismos, y 

para colaborar de la forma más 

activa y efectiva en la construcción 

de un mundo mejor, más humano y 

más justo”. Para ello propuso tres 

tipos de acción: reflexión profunda de 

nuestra fe, coraje para ser lo que 

somos en un entorno que nos coloca 

en la incorrección política y el 

esperpento, e inteligencia para establecer un diálogo con la cultura emergente que 
permita hacer comprender al mundo el sinsentido de renunciar a la trascendencia. 

Finalmente, afirmó que “sobre nuestras espaldas recae la responsabilidad de 

establecer un nuevo humanismo que permita ‘reuropeizar’ Europa y que establezca el 

vínculo entre este mundo emergente y el sentido de la creación”. 

Aun de forma ‘virtual’, y entre otros amigos y socios, nos acompañaron el Director 

del Secretariado de la Comisión Episcopal de Relaciones Interconfesionales, D. 

Rafael Vázquez; la Portavoz de la Embajada de Israel en España, Dña. Noa Hakim; 

el nuevo Presidente de la Federación de Comunidades Judías de España (FJCE), D. 

Isaac Benzaquén; el Presidente de la Comunidad Bet-El, D. Gastón Roife; el 

Director del Secretariado Diocesano de Relaciones Interconfesionales de la Diócesis 

de Toledo, D. Juan Manuel Uceta; la Presidenta de CEMI, Dña. Eva Benatar; la 

Presidenta de la Confraternidad Argentina Judeo Cristiana, Dña. Martha de 

Antueno; y Dña. Sonia Kirchheimer Consejera Directiva de la Confraternidad 

Judeo-Cristiana del Uruguay. 

Marina Lara - CEJC 

El Museo Kariye Cami de Chora será transformado en mezquita 

El presidente turco Erdogan anunció el pasado 21 de agosto su decisión de 

transformar en mezquita el espléndido 

museo Kariye Cami, más conocido como el 
monasterio de Cristo Salvador en Chora. El 

decreto se basa en una decisión del Consejo 

de Estado adoptada en noviembre de 

2019, según la cual el uso del edificio como 

museo “atenta contra la ley”. En el pasado 

mes de mayo, el mismo Consejo dio su 

visto bueno para transformar Santa Sofía 

en una mezquita.  

El museo Kariye Cami se encuentra en el 

barrio de Fatih, el más poblado y confesional de Estambul. Con esta decisión, el 

museo pasará a funcionar bajo la esfera de la poderosa Dirección de Asuntos 

http://www.asianews.it/noticias-es/Estambul,-la-iglesia-de-Cora,-transformada-en-mezquita.-Temor-por-el-destino-de-Santa-Sof%C3%ADa-48472.html
http://www.asianews.it/noticias-es/Estambul,-la-iglesia-de-Cora,-transformada-en-mezquita.-Temor-por-el-destino-de-Santa-Sof%C3%ADa-48472.html
http://www.asianews.it/noticias-es/Estambul,-la-iglesia-de-Cora,-transformada-en-mezquita.-Temor-por-el-destino-de-Santa-Sof%C3%ADa-48472.html
http://www.asianews.it/noticias-es/Estambul,-la-%E2%80%98hora-isl%C3%A1mica%E2%80%99-de-Santa-Sof%C3%ADa-50546.html
http://www.asianews.it/noticias-es/Estambul,-la-%E2%80%98hora-isl%C3%A1mica%E2%80%99-de-Santa-Sof%C3%ADa-50546.html
http://www.asianews.it/noticias-es/Erdogan-o-Fatih-II,-el-que-reconquist%C3%B3-Santa-Sof%C3%ADa-50557.html
http://www.asianews.it/noticias-es/Erdogan-o-Fatih-II,-el-que-reconquist%C3%B3-Santa-Sof%C3%ADa-50557.html


Religiosos (Diyanet), que se encargará de las obras para su transformación en 
mezquita.  

El monasterio fue construido en el año 534, durante el período bizantino. Los muros 

internos, así como las columnas y cúpulas, están enteramente tapizados con mosaicos 

y frescos que datan del siglo XI. Tras la conquista de Constantinopla por parte de los 

Otomanos (1453), el monasterio fue transformado en mezquita en el año 1511, de una 

manera muy similar a como sucedió con Santa Sofía. En 1945, el Consejo de 

Ministros de la República de Turquía convirtió la mezquita en un museo.  

Para el patrimonio cultural de la humanidad, este acto es considerado un insulto, 

incluso mayor que aquél sufrido por Santa Sofía. El monasterio de Chora constituye 

uno de los ejemplos más raros del arte bizantino en lo que respecta a mosaicos y 

frescos, además de ser un punto de referencia del patrimonio cultural mundial, como 
lo definió el gran historiador turco Llber Ortalyi. 

Una parte de sus espléndidos frescos y mosaicos –que fueron recubiertos con yeso, 

cuando el edificio fue transformado en mezquita, en el siglo XVI– salieron a la luz en 

1958, después de una minuciosa labor de la escuela de arqueología americana, con la 

colaboración de expertos turcos. 

55 años de Nostra Aetate: Comunicado conjunto de católicos y judíos  

El cardenal Kurt Koch, presidente de la Comisión Vaticana para las Relaciones con 
los Judíos (CRRJ), y el rabino Noam E. 

Marans, presidente del Comité Judío 

Internacional para las Consultas 

Interreligiosas (IJCIC), han emitido 

declaraciones en las que reafirman los 

temas reconciliadores de Nostra 

Aetate y elogian los avances logrados 

durante los últimos 55 años.  

El cardenal Koch afirma que “no cabe 

duda de que Nostra Aetate (nº 4) sentó las bases de las relaciones entre católicos y 
judíos. Puede considerarse con razón la ‘Carta Magna’ del diálogo judío-católico”, 

dice en su mensaje el cardenal Koch. “Después de que Juan Pablo II habló de los 

judíos como los hermanos mayores de los cristianos y Benedicto XVI como nuestros 

padres en la fe, ahora podemos hablar de una comunidad de hermanos y hermanas 

entre judíos y cristianos”. Destacando los numerosos frutos generados por un camino 

compartido, el cardenal recuerda la necesidad de continuar por la senda de “una 

comprensión mutua más profunda, siempre con el respeto de las tradiciones 

religiosas de cada uno”. 

El rabino Marans señala que Nostra Aetate (no.4) “ha sido potenciado 
extraordinariamente por las visitas papales a las sinagogas, a los horribles pero 

sagrados lugares de los crímenes del Holocausto y al Estado de Israel tras el 

establecimiento de las relaciones diplomáticas entre el Vaticano e Israel en 1993”.   



En su mensaje hay palabras de gratitud al Papa: “En un momento en que el 
antisemitismo está en alza y la amenaza física a las comunidades judías y a los judíos 

es extremadamente real, estamos agradecidos por la firmeza del Papa Francisco, que 

ha hablado fuerte y repetidamente contra este flagelo”. La solidaridad se expresa, por 

tanto, a “nuestros hermanos y hermanas cristianos”, escribe el rabino, que en el 

mundo “sufren graves violaciones de la libertad religiosa, discriminación y 

persecución”; y  define como “una bendición de amistad” el camino del diálogo 

emprendido y basado en la convicción de que “los seres humanos son creados a 

imagen y semejanza de Dios y que nuestros destinos están inextricablemente unidos”. 

Europa sufre cuatro atentados islamistas en los dos últimos meses 

Desde finales de septiembre se han perpetrado cuatro ataques diferentes, tres de ellos 

en Francia. 

El 25 de septiembre se produjo un nuevo 

ataque a la sede de Charlie Hebdo. Tras 

semanas recibiendo amenazas, un joven 

paquistaní de 18 años agredió gravemente 

con un machete a dos periodistas del 

semanario junto a su antigua sede. 

El segundo atentado se produjo el 16 de 
octubre, cuando el profesor de secundaria 

Samuel Paty, de 47 años, fue decapitado 

por un joven de origen checheno días después de mostrar en una de sus clases unas 

caricaturas de Mahoma. El asesinato se produjo a plena luz del día, cerca de una 

escuela en Éragny, a 30 km de París. El agresor fue abatido por la policía. 

El pasado 29 de octubre un hombre apuñaló a varias personas a primera hora de la 

mañana dentro la Basílica de Nuestra Señora de la Asunción –catedral de Niza–, en el 

sur de Francia. El agresor, al grito de “Alá Akbar”, decapitó a una mujer, degolló al 

sacristán y atacó a otra mujer, que se refugió en un bar, donde murió poco después.  

Austria también vivió el pasado 2 de noviembre seis atentados en cadena perpetrados 

en Viena y que han causado 20 heridos y cinco muertos (cuatro civiles y el agresor). 

El Papa Francisco mostró su cercanía a las familias de los asesinados y al país: “Que 
cese la violencia” y “que el querido pueblo francés pueda reaccionar unido al mal 

con el bien”. Por su parte, los obispos franceses también expresaron su dolor y 

pidieron repique de campanas en toda Francia ese mismo día a las 15.00 horas. 

Fallece el gran rabino británico Jonathan Sacks 

El rabino Lord Jonathan Sacks falleció el pasado Shabat (7 de noviembre de 2020/20 

Jeshvan 5781), y con su muerte, el mundo ha perdido un sabio ortodoxo en el 
escenario mundial y un guía para las personas de fe, y que aconsejó a grandes figuras 

de la realeza y la política de su tiempo. 



Su fallecimiento no ha sido únicamente una perdida para la Comunidad Judía, sino el 
posible final de una era de un cierto tipo de prominencia religiosa. Una prominencia 

que Occidente aún necesita desesperadamente, y que quizás también sirva a los 

musulmanes moderados.  

El rabino Sacks nació en Lambeth en 

1948, el mismo año que el Estado de 

Israel. Estudió en el Gonville & Caius 

College, Cambridge. Su visita a los 

Estados Unidos en 1967 cambio su 
vida, pues allí se reunió con los 

grandes rabinos Menachem Mendel 

Schneersohn, el ubavitcher Rebe y 

Joseph Baer Soloveitchik, los cuales 

le llevaron a seguir una carrera 

rabínica en lugar de una académica. 

De regreso a Inglaterra, recibió su 

título de Rabino en el Jew's College, realizó trabajos de posgrado y doctorado en 

filosofía en Oxford y en el King's College, Londres, y ocupó puestos rabínicos 

prominentes antes de ser elegido rabino jefe de la Congregaciones Hebreas Unidas de 

la Commonwealth Británica en 1991.  

Su producción literaria fue prodigiosa: Una treintena de libros e innumerables 

artículos, así como comentarios sobre la porción semanal de la Torá y muchos 

premios y galardones, incluido el Premio Templeton en 2016. 

Aunque a veces se le describe como un conservador para ciertas posiciones 
socioculturales, en su política el rabino Sacks se atuvo a las concepciones liberales 

clásicas. Esto fue así desde sus días como estudiante en Cambridge hasta su última 

publicación, Morality, lanzada el pasado mes de septiembre.  Cabe destacar también 

que el rabino Sacks tomó asiento en la Cámara de los Lords después de recibir un 

título nobiliario de por vida. No obstante, evitó posturas partidistas a favor de líneas 

laboristas o conservadoras. Para el rabino Sacks, la experiencia humana es dialéctica y 

la ortodoxia siempre trasciende y absorbe la derecha y la izquierda, lo conservador y 

lo liberal, e incluso lo progresista. 

Al rabino Sacks le gustaba decir que “el judaísmo es una protesta contra el mundo 

real, en nombre del mundo que debería ser”. En un sentido similar se expresó su hija 

menor, Gila, en un elogio desgarrador en su funeral. Para su padre no existían cosas 

como problemas sin solución, las cosas siempre pueden cambiar, y la gente puede 

cambiarlas; quizás incluso el antisemitismo global podría resolverse. Es precisamente 

este tipo de creatividad la que el rabino Lord Sacks vivió en su propia vida: ese legado 

de articular la verdad, la bondad y la belleza de su propia comunidad de fe. El gran 

Alastair MacIntyre lo resumió bien cuando dijo que el rabino Sacks “ha sido capaz de 

integrar en su discurso el pensamiento rabínico de la Torá y lo que está en juego 

filosóficamente en nuestro mundo. Por eso nos ha dejado a tantos en deuda con 

él”. Que su recuerdo sea una bendición para todos nosotros. 

Samuel Bengio - Presidente de Yad Vashem España 



Incendian la parroquia de La Asunción en Santiago de Chile 

El Arzobispo de Santiago, Celestino Aós, y los obispos auxiliares, visitaron el pasado 

19 de octubre la parroquia La Asunción, que fue incendiada. Monseñor Aós reiteró en 

el lugar su rechazo a la violencia y actos de 

vandalismo, en medio de los peritajes que 

realizaba la autoridad para constatar los daños 

al templo, que data de 1876. 

El arzobispo manifestó que “este ataque no 
solo atenta contra las cosas materiales, sino 

que afecta al alma de los chilenos y católicos” 

y entregó un mensaje a la comunidad de fieles 

de la parroquia: “Que cada uno de nosotros 

siga este compromiso de decir, Señor, haz de 

mí un instrumento de tu paz, porque en este 

momento es lo que más necesitamos frente a quienes actúan con violencia. Que usted 

y yo podamos ser agentes de paz y agentes de cariño”, declaró. 

El párroco de La Asunción, padre Pedro Narbona, calificó el ataque como un golpe 

para su comunidad, ya que genera mucho dolor en los fieles, y concluyó: “Podrán 

quemar el templo, pero lo importante es la fe que está en nuestro corazón. La 
parroquia de la Asunción somos cada uno de los feligreses de este lugar. Más allá de 

la estructura material. Donde estemos, somos la comunidad parroquial, porque está 

en el corazón”. 

La sinagoga de Bahrein recuerda la ‘Kristallnacht’ por primera vez 

La única sinagoga de Bahrein mantuvo las luces encendidas y las ventanas abiertas la 

noche del pasado 9 de noviembre en memoria de la llamada ‘Noche de los Cristales 

Rotos’ (Kristallnacht), un acto simbólico 

que se realizó por primera vez de manera 

pública en el país tras la reciente 

normalización de sus relaciones con Israel. 

En el corazón del antiguo barrio Manama de 

la capital bahreiní, la sinagoga se unió a la 

campaña “Hágase la luz”, que se celebra en 

todo el mundo y consiste en dejar las luces 
encendidas y las ventanas abiertas de todos 

los centros de culto judíos durante la noche del día en que tuvo lugar la 

‘Kristallnacht’, siendo la primera vez que se conmemora en Bahrein para recordar a 

las víctimas de la trágica noche del 9 al 10 de noviembre de 1938, cuando las 

autoridades nazis ordenaron atacar a la población judía, especialmente a sus 

sinagogas, lo que causó más de 91 muertos. 

Dentro de la sinagoga de Manama, Ebrahim Nonoo, jefe de la comunidad judía en 

Bahrein, afirmó que es de vital importancia que los judíos bareiníes se sientan 



“conectados” con el resto de comunidades judías fuera del país. “Para otras 
comunidades en Bahrein será la primera vez que nos vean participar en un evento de 

esta magnitud y, con suerte, nos ayudará a educarlos sobre la historia judía y las 

turbulencias que atravesamos”, dijo Nonoo. 

La sinagoga de Manama ha intentado pasar desapercibida entre los edificios que la 

rodean en los últimos años, al igual que la población judía en Bahrein, que según 

estimaciones no oficiales no supera las 50 personas en el pequeño país. A sus 

ceremonias religiosas, celebradas con cuentagotas, solo solían asistir funcionarios 

estadounidenses y turistas israelíes, siempre a puerta cerrada; pero desde que Bahrein 

e Israel sellaron la normalización de sus relaciones diplomáticas, la comunidad judía 

en Manama ha gozado de más espacio y libertad para abrirse al público. 

Los judíos de Bahréin son la única comunidad hebrea indígena que queda en los 
países árabes del golfo Pérsico. 

Noa Hakim, nueva portavoz de la Embajada de Israel en España 

Noa Hakim ha asumido desde el pasado mes de agosto el cargo de Portavoz de la 

Embajada de Israel en España, así como de responsable de la Oficina de Prensa y 

Comunicación de la misma, sustituyendo a Yoav Katz. 

Hakim cuenta con una licenciatura ‘Cum Laude’ en “Gobierno, Diplomacia y 

Estrategia” por la Escuela 
Internacional IDC Herzliya, de Israel. 

Con anterioridad ha desempeñado los 

cargos de Primer Secretario de Asuntos 

Políticos en la Embajada de Israel en 

Nueva Delhi (India), entre los años 

2017 y 2020. También fue responsable 

de la formación diplomática del Curso 

de Cadetes 2016-2017 del Ministerio de 

Relaciones Exteriores de Israel, así 

como Gerente de Marketing y Relaciones Públicas de “Garin Tzabar” desde 2014 

hasta 2016. Además realizó labores de gestión de marketing local e internacional y 

relaciones públicas para una ONG y fue asistente de profesorado en Curso 2015-2016 
de IDC Herzliya “Introducción al Derecho Constitucional Israelí en la Escuela 

Internacional”, así como pasante de análisis de datos comerciales en UNICEF Israel 

para la creación de asociaciones corporativas en 2014. 

Prestó su servicio militar entre los años 2006 y 2008, siendo Instructor de Ingeniería 

de combate. Este es por tanto su segundo destino diplomático, tras el de la Embajada 

de Israel en India. Es hija de un sefardí búlgaro y además del hebreo como lengua 

materna, habla inglés y español. 

Desde nuestro Centro le damos la bienvenida y le deseamos mucho existo en su 

trabajo para el bien de ambos países.  



El papa Francisco recibe en audiencia al presidente Pedro Sánchez 

El papa Francisco recibió el pasado 24 de octubre en audiencia, en el Palacio 

Apostólico Vaticano, al presidente de Gobierno, Pedro Sánchez, a quien recordó que 

la misión del político es “hacer progresar el país, consolidar la nación y hacer crecer 

la patria”. Entre los otros temas centrales que se abordaron durante la reunión se 

encontraban la emergencia sanitaria, el proceso de integración europea y la migración. 

Las conversaciones se centraron en las relaciones bilaterales y en cuestiones de interés 

común que conciernen a la Santa Sede y a España. También se destacó la oportunidad 
de un diálogo constante entre la 

Iglesia local y las autoridades 

gubernamentales. Por último, se 

ocuparon de algunas cuestiones 

de carácter internacional, como 

la actual emergencia sanitaria, el 

proceso de integración europea 

y la migración. Después de la 

audiencia con el papa Francisco, 

el presidente del Gobierno español se reunió con Monseñor Paul Richard Gallagher, 

Secretario de Relaciones con los Estados. 

El papa Francisco aseguró a Sánchez que la política “no sólo es un arte, sino que para 

los cristianos es un acto de caridad, ennoblece y muchas veces lleva el sacrificio de la 

propia vida”.  

El Pontífice aseguró que hacer progresar un país “parece fácil, pero no lo es”, pues 

supone continuas relaciones internacionales de comercio, de ciencia y de técnica. 

Consolidar la nación –dijo– “a veces supone dificultades de entendimiento con los 

localismos, pero también de entendimiento del derecho, de la justicia, de hacer que la 

nación sea más fuerte”. Pero quizás lo más difícil para mí –asegura Francisco– “es 

hacer crecer la patria porque allí entramos en una relación de filiación. La patria es 

algo que hemos recibido de nuestros mayores y algo que tenemos que dar a nuestros 

hijos”. Además, le advirtió a Sánchez que “es muy triste cuando las ideologías se 

apoderan de la interpretación de una nación, de un país y desfiguran la patria”. 

Para finalizar, Francisco le pidió al presidente de España que “transmita a los 

miembros de su parlamento” lo que piensa el Papa de esto y “el gran respeto que 

tiene por la vocación política, una de las formas más altas de la caridad”. 

Homenaje al ‘ángel de Budapest’ a los 40 años de su muerte 

El diplomático español Ángel Sanz Briz, conocido como ‘El ángel de Budapest’ por 

salvar a 5.000 judíos de una muerte segura a manos de los nazis en 1944, recibió un 

homenaje el pasado 11 de junio con motivo del 40 aniversario de su fallecimiento, 

organizado por el Centro Sefarad-Israel en colaboración con el Ministerio de Asuntos 

Exteriores, la Federación de Comunidades Judías de España y la institución Yad 

Vashem, que tuvo lugar de manera virtual debido a la actual pandemia de Covid-19. 



En el acto participaron los hijos del diplomático, así como algunos de los judíos que 
lograron salvarse del Holocausto gracias a su labor de protección, y la ministra de 

Asuntos Exteriores, Arancha González Laya, quien 

grabó una declaración en la que glosó los méritos de 

Sanz Briz. 

En 1944, Sanz Briz, por entonces encargado de 

negocios de la embajada de España en Budapest, 

asumió de manera unilateral, y sin tener una directriz 

clara del Gobierno español, la tarea de intentar salvar 

a todos los judíos que le fuera posible del viaje sin 

retorno a los campos de exterminio como Auschwitz-

Birkenau dictaminado por los nazis, que acababan de 
invadir Hungría. 

Sanz Briz concedió cartas de protección (un 

documento diplomático inapelable y que, de acuerdo con el derecho internacional, 

concede la práctica inmunidad a su titular) a unos 5.000 judíos, a los que salvó de una 

muerte segura, al invocar una norma de 1924 por la cual se reconocía el derecho a la 

nacionalidad española a todos los judíos sefardíes, al considerarlos legítimos 

descendientes de aquellos que fueron expulsados de España en 1492. 

El diplomático hizo una interpretación laxa de esta norma española y fue ampliando 

su alcance a todos los judíos, sin considerar su origen. Ello permitió salvar la vida a 

5.000 personas, muchas de ellas familias enteras. 

La hija menor del diplomático, Ángela Sanz-Briz, expresó su orgullo por la labor 

realizada por su padre en aquel tiempo. “Como ciudadana, me parece importantísimo 
que un joven diplomático de 34 años se jugara su vida y su carrera para ayudar al 

prójimo sin tener apenas preparación ni logística para ello. Organizó todo en pocos 

meses, tomó la iniciativa por su cuenta, ya que el gobierno español no le contestaba; 

en pleno invierno, con bombas, con carestía”, afirmó. “Es una figura muy de destacar 

y es necesario que las nuevas generaciones sepan lo que hizo un español. Como hija, 

por supuesto, es un orgullo. No me choca que lo hiciera porque conociéndole era 

lógico. Siempre dijo que era lo más importante que había hecho en su vida”, 

concluyó. 

Eva Leitman Bohrer recibe la Cruz de Oro al Mérito de Hungría 

Eva Leitman Bohrer  –también conocida como Eva Benatar y miembro de la Junta 

Directiva de la Comunidad Judía de Madrid– recibió el pasado 24 de septiembre el 

reconocimiento de la Embajada de Hungría en España por mantener  vivo el recuerdo 

de los supervivientes húngaros del Holocausto. 

El diplomático español Ángel Sanz Briz, el “Ángel de Budapest” y “Justo entre las 

Naciones”, que cumplió una misión diplomática en Budapest durante la Segunda 

Guerra Mundial, salvó la vida de más de cinco mil judíos húngaros en sus casas 

protegidas. 



En una de esas casas declaradas protegidas por el 
diplomático, en Budapest, nació Eva Leitman 

Bohrer, muy respetada por la comunidad húngara 

residente en la capital española, y que fue 

condecorada por el Presidente de la República de 

Hungría, János Áder, con la Cruz de Oro al Mérito 

de Hungría, en reconocimiento a su labor para 

conservar la memoria de los supervivientes 

húngaros del Holocausto refugiados en España, de 

la mano del Sr. Vajk Farkas, Encargado de 

Negocios A.I de la Embajada. 

Desde el Centro de Estudios Judeo-Cristianos, 
felicitamos a Dña. Eva y nos enorgullecemos de 

contarla entre nuestros fieles socios y amigos. 

La Corte de Karachi aprueba la conversión y el matrimonio de 

Arzoo Raja, de 13 años 

El Tribunal Superior de Sindh de Karachi ha dado la razón a los secuestradores 

de Arzoo Raja, una niña de 13 años que fue secuestrada, convertida por la fuerza 

al Islam y obligada a casarse con un hombre de 44 años. El tribunal, al que los 

secuestradores se habían dirigido tras ser acusados por 

la familia de la niña, afirmó que Arzoo había aceptado 

libremente el Islam y que se había casado con Ali 

Azhar, de 44 años, por su propia voluntad. El tribunal 

también ordenó que no se efectúen arrestos. 

Durante la audiencia en la Corte del pasado 29 de 

octubre, la madre de Arzoo, Rita Masih, se echó a 

llorar: “Déjenme ver a mi hija; está ahí dentro, pero 

ellos (los secuestradores, la policía y el tribunal) no me 

dejan ver a mi pequeña hija inocente. Arzoo, cariño, 

ven con tu mamá y dame un fuerte abrazo, mi querida hija. Tu hermana se enfermó 

por lo que te pasó; tu hermano ya no come; creen que vas a volver a casa. Mi hija 

sólo tiene 13 años, es inocente. Ellos (los secuestradores) siguen mintiendo y no me 

dejan ver a mi niña. ¡Quiero a mi hija de vuelta! ¡Por favor, por favor, ayúdenme!”. 

Luego Rita Masih se desmayó, pero no le permitieron reunirse con su hija. En otra 

habitación, Arzoo lloraba y extendía los brazos como si quisiera abrazar a su madre, 

pero la policía se lo impidió y la mantuvo alejada de ella. 

En los últimos días se han celebrado manifestaciones en todo el país para denunciar la 

violencia contra las minorías, los matrimonios forzados y para protestar por el caso 

concreto de Arzoo Raja. 

La Comisión Nacional de Justicia y Paz (NCPJ) ha condenado esta injusticia, otro 

ejemplo de la creciente intolerancia religiosa en Pakistán, donde las conversiones 

http://www.asianews.it/noticias-es/%E2%80%8BCampa%C3%B1a-%E2%80%98Justicia-para-Arzoo%E2%80%99-en-todo-Pakist%C3%A1n-51447.html
http://www.asianews.it/noticias-es/%E2%80%8BCampa%C3%B1a-%E2%80%98Justicia-para-Arzoo%E2%80%99-en-todo-Pakist%C3%A1n-51447.html


forzadas se han transformado en un instrumento privilegiado de persecución contra los 
cristianos y los hindúes. Una declaración conjunta del Presidente del NCPJ, Joseph 

Arshad, y del Director, P. Emmanuel Yousaf (Mani) afirma que la intolerancia hacia 

las minorías religiosas “se ha convertido en un enorme desafío”. El caso de Arzoo al 

menos ha quedado registrado, pero hay muchos otros incidentes de este tipo que no se 

denuncian. La familia de Arzoo ha mostrado su certificado de nacimiento, que prueba 

que tiene 13 años y que su matrimonio con Azhar viola la Ley de Sindh sobre 

Restricción del Matrimonio de Niños. La NCJP pide al gobierno que intervenga en 

este caso, que ha ofendido a toda la comunidad cristiana de Pakistán. 

Por su parte, Mons. Arshad, que también es presidente de la Conferencia Episcopal de 

Pakistán, agregó: “Con demasiada facilidad y frecuencia las conversiones forzadas se 

disfrazan de conversiones voluntarias, lo que hace que las niñas sean muy 
vulnerables”. 

El obispo de Islamabad/Rawalpindi pide al gobierno que garantice la justicia en el 

caso de Arzoo y ponga fin a estos incidentes. “Es responsabilidad del Estado legislar 

para proteger a sus ciudadanos, especialmente a las niñas menores de edad”, dijo. 

El P. Emmanuel Yousaf (Mani) agregó: “Lo horrible de las conversiones forzosas es 

que no se consideran un crimen, y mucho menos un problema que debería preocupar 

a la mayoría (musulmana) del país”. 

Austria crea el premio Simon Wiesenthal para la lucha contra el 

antisemitismo 

Una enmienda aprobada a mediados del pasado mes de julio creará un premio llamado 

‘Simon Wiesenthal’, el fallecido sobreviviente del Holocausto austríaco y cazador de 

nazis. El ganador recibiría unos 17.000 dólares anuales. Dos premios adicionales, de 

unos 8.500 dólares cada uno, se destinarían a quienes hayan adquirido un 

“compromiso especial de la sociedad civil contra el antisemitismo y a favor de la 
educación sobre el Holocausto”, según 

una declaración parlamentaria. 

El objetivo es “animar a otros a levantar 

sus voces”, según el Presidente del 

Consejo Nacional de la cámara baja del 

Parlamento austriaco. “Simon Wiesenthal 

fue un gran austríaco que no recibió el 

reconocimiento que merecía durante su 

vida”, dijo. 

El jefe de la comunidad judía austríaca 

con sede en Viena, afirmó que el premio era un homenaje a Wiesenthal, que murió en 

2005 a la edad de 95 años. También manifestó que el premio apoyaría proyectos que 

“fortalezcan a Austria y a toda Europa, de acuerdo con los principios humanísticos”. 

La hija de Wiesenthal señaló en una declaración escrita que el premio envía una 

importante señal “en un momento de creciente racismo, antisemitismo y negación del 



Holocausto”. Las estadísticas publicadas en mayo muestran un aumento gradual del 
número de incidentes y delitos antisemitas en Austria en los últimos años. 

El Partido de la Libertad, de extrema derecha, fue el único partido que no apoyó el 

premio porque se opuso al nombre, sugiriendo en su lugar al ex canciller austríaco 

Bruno Kreisky, un político de izquierda de origen judío con el que Wiesenthal se 

había enfrentado. 

España avala la definición de antisemitismo de la IHRA 

La vicepresidenta Carmen Calvo afirmó el pasado 22 de julio la voluntad del 
Gobierno de adoptar la definición de antisemitismo de la Alianza Internacional para el 

Recuerdo del Holocausto (IHRA), 

tras un encuentro con representantes 

de la Federación de Comunidades 

Judías de España (FCJE), incluido su 

presidente Isaac Benzaquén. 

Respecto al aumento del 

antisemitismo en el mundo y, en 

particular, en Europa, donde ha tenido 

consecuencias muy graves, y aunque 

la situación en España está lejos de 
esa gravedad, Calvo señaló que 

España condena sin paliativos el antisemitismo y cuenta con un marco normativo 

pionero en la lucha contra el mismo y la discriminación por este motivo. Dicho marco 

responde a las recomendaciones contenidas en la “Declaración del Consejo de la 

Unión Europea sobre la lucha contra el antisemitismo y el desarrollo de un enfoque 

común de la seguridad para proteger mejor a las comunidades y las instituciones 

judías en Europa”, adoptada en la reunión de 6 de diciembre de 2018. 

En este sentido y siguiendo la recomendación contenida en dicha declaración, indicó 

Calvo, el Estado español refrenda la definición operativa de ‘antisemitismo’, no 

vinculante jurídicamente, que adoptó la Alianza Internacional para la Memoria del 

Holocausto (IHRA) en Bucarest el 26 de mayo de 2016, como una herramienta útil de 

orientación en la educación y la formación. 

La FCJE expresó su satisfacción por el alcance que está teniendo la concesión de la 

nacionalidad de los sefardíes y la disposición que los distintos gobiernos han tenido 

para apoyar esta normativa, de lo que da muestra la reciente prórroga habilitada por el 

ministerio de Justicia para la tramitación de estos expedientes a fin de paliar las 

dificultades que la Covid-19 ha provocado en todo el mundo. 

Durante la reunión se abordaron otros temas, como el hecho de que las oposiciones 

sean compatibles con el ejercicio de la libertad religiosa y el cumplimiento del 

descanso sabático, o la recuperación y el conocimiento de la historia y el patrimonio 

sefardí como legado para España. Estas cuestiones estarán en la agenda del trabajo 

futuro con la FCJE. 



Mons. Pizzaballa, nuevo patriarca latino de Jerusalén 

El arzobispo Pierbattista Pizzaballa fue nombrado patriarca latino de Jerusalén por el 

Papa Francisco el pasado 24 de octubre de 2020, quien hasta ese momento había sido 

administrador apostólico del mismo Patriarcado y sirvió como custodio de Tierra 

Santa durante doce años. 

Designado en junio de 2016 hasta el 

nombramiento de un nuevo patriarca, 

fue elevado a la dignidad de arzobispo 
y ordenado obispo el 10 de septiembre 

siguiente en la catedral de Bérgamo, su 

diócesis de origen. El Papa Francisco 

aceptó la renuncia por límite de edad 

presentada por el entonces patriarca 

latino de Jerusalén, el arzobispo Fouad 

Twal. 

El obispo Pizzaballa tiene 55 años. Al entrar en los Franciscanos, hizo su profesión 

perpetua en 1989 y fue ordenado sacerdote al año siguiente. Estudió Teología en la 

Pontificia Universidad Antonianum de Roma y luego en el Studium Biblicum 

Franciscanum (SBF), posteriormente Facultad Franciscana de Ciencias Bíblicas y 
Arqueológicas de Jerusalén, de 1990 a 1993. 

Allí también enseñó hebreo bíblico, editó la publicación del Misal Romano en el 

mismo idioma y tradujo varios textos litúrgicos para la comunidad católica de Israel. 

En 2001, el ahora patriarca latino de Jerusalén fue nombrado guardián del Convento 

de los Santos Simeón y Ana en Jerusalén. Fue vicario general del patriarca latino de 

Jerusalén para la atención pastoral de los católicos de habla hebrea en Israel desde 

2005 hasta 2008. El Definitorio General de los franciscanos lo eligió ‘custodio de 

Tierra Santa y guardián del Monte Sión’ en mayo de 2004, cargo que desempeñó 

hasta abril de 2016. 

En la Curia Romana, Pizzaballa es miembro de la Congregación para las Iglesias 

Orientales y consultor de la Comisión para las Relaciones con el Judaísmo 

del Consejo Pontificio para la Promoción de la Unidad de los Cristianos. 

Encuentran 286 cuerpos de víctimas de la Shoá en Ucrania 

Los cuerpos de 286 judíos, en su mayoría mujeres y niños, fueron encontrados a 

mediados del pasado mes de julio en un sótano bajo el mercado de la plaza de la 

ciudad de Sataniv, Ucrania. Se sabía que en la ciudad había una comunidad judía 

donde vivían numerosos pioneros del movimiento Haskalah y que, después de 

sobrevivir a la persecución en la región durante siglos, los alemanes se infiltraron en 

mayo de 1942 y mataron a 800 personas, la mayoría de las cuales eran judíos. De 

ellos, 286 fueron asesinados en cámaras de gas en dos sótanos separados según 

registros de testigos oculares de quienes regresaron a la ciudad después de la guerra. 

https://es.zenit.org/2016/09/23/el-obispo-pizzaballa-regresa-a-jerusalen/
https://www.beweb.chiesacattolica.it/diocesis/diocesis/401/Bergamo
https://www.beweb.chiesacattolica.it/diocesis/diocesis/401/Bergamo
http://sbf.custodia.org/it
http://sbf.custodia.org/it
https://www.vatican.va/roman_curia/congregations/orientchurch/index_sp.htm
https://www.vatican.va/roman_curia/congregations/orientchurch/index_sp.htm
http://www.vatican.va/roman_curia/pontifical_councils/chrstuni/index_sp.htm


Los sótanos se abrieron cuando la guerra terminó, pero se dejaron abiertos sin mover 
los cuerpos con un cartel que identificaba el 

lugar de un asesinato en masa. Con los años, la 

entrada desapareció bajo los escombros de una 

casa en ruinas que se alzaba sobre ella. 

Le costó varias batallas legales a la comunidad 

judía local para finalmente obtener la 

propiedad del sótano. Las búsquedas en el 

lugar comenzaron en 2019 y, uno por uno, se 

encontraron huesos y prendas de vestir de los 

salvajemente asesinados. Entre los escombros había una mezuzá, que se encuentra en 

la puerta de las casas judías, lo que sugiere que las ruinas sobre el sótano pertenecían 
al hogar de a una familia judía.  

Los restos del pueblo judío que quedaron en el sótano fueron recogidos en sacos para 

ser enterrados en el antiguo cementerio judío de la ciudad. 

El Papa felicitó a las comunidades judías del mundo por sus 

festividades de otoño 

“Servicio al prójimo” y “Diálogo constante”: La Comunidad Judía de Roma publicó 

la felicitación del Papa Francisco con motivo de las fiestas judías de otoño de Rosh 

HaShana (Año Nuevo 

5781, del 18 al 20 de 

septiembre), Iom 
Kippur (el Gran 

Perdón/Día de la 

Expiación, del 

domingo 27 al lunes 

28 de septiembre) y 

Soukkot (la Fiesta de 

las Tiendas/Cabañas, del sábado 2 de octubre al domingo 11 de octubre), el pasado 21 

de septiembre de 2020. 

El Santo Padre dirigió esta felicitación, en italiano, al rabino jefe de Roma, Riccardo 

Di Segni, a la comunidad de Roma y a las comunidades judías de todo el mundo: 

“Con motivo de las solemnes fiestas de Rosh-Hashaná, Iom Kipur y Sucot, me 
complace ofrecer mis sinceras felicitaciones, a la comunidad judía de Roma y a todas 

las comunidades judías del mundo”. 

Subraya la importancia de dar testimonio del servicio al prójimo: “Que el Dios de los 

Padres, que ama a su pueblo y acompaña a los que ponen en Él su confianza, nos 

ayude a dar testimonio de ello a través de nuestro compromiso con el prójimo”. 

El Papa Francisco deseó fortalecer los “lazos de amistad” y fomentar el “diálogo 

constante”: “Que en su misericordia, el Altísimo, fortalezca en todas partes nuestros 

lazos de amistad y el deseo de fomentar el diálogo constante para el bien de todos”. 

https://es.zenit.org/2019/07/01/el-papa-nombra-a-6-consultores-de-la-comision-de-las-relaciones-religiosas-con-el-judaismo/


Israel podría vacunar a 150.000 personas antes de fin de año 

El departamento de Tecnología de Salud de Israel informó que estima tener a unas 

150.000 personas vacunadas antes de que acabe el año, en el primer encuentro del 

Comité de Vacunas aunque aún debate sobre los grupos que tendrán prioridad para 

recibirlas. Mientras que algunos expertos consideran que los de riesgo deberán ser los 

primeros, incluidos los mayores, otros se inclinan por inmunizar en primer lugar a los 

sanitarios. Vacunar primero al personal médico, creen estos últimos, también serviría 

para enviar un mensaje a la población de que la vacuna es segura. El Ministerio de 
Salud también debate si la vacunación debe o no ser obligatoria. 

Israel tiene firmados acuerdos para comprar 

vacunas a Moderna (EEUU), Pfizer y 

BioNTech (EEUU y Alemania) Arcturus 

(EEUU). También ha negociado la 

adquisición de vacunas de Astra Zeneca 

(Reino Unido) y la italiana ReiThera, y está 

en negociaciones con Rusia para adquirir su 

vacuna Sputnik, además de tratar de 
desarrollar la suya propia. 

El país ha vivido en los últimos días un 

incremento del número de pacientes graves 

conectados a respiradores. Respecto a los nuevos contagios, las cifras ascienden a casi 

mil, lejos de los 500 diarios que Salud quiere alcanzar, pero mucho mejor que los 

9.000 al día que se alcanzaron en septiembre durante los peores momentos de la 

segunda ola. 

El Gabinete de Coronavirus, que va aprobando medidas para una lenta y gradual 
desescalada cada semana, estudia posibles medidas de precaución para las vacaciones 

anuales de Hanukah, así como Navidad y Año Nuevo, en los que se espera que se 

puedan imponer cierres parciales o limitaciones al movimiento, así como restricciones 

de número para reuniones de grupo, celebraciones, etc. 

Descubierta una iglesia de 1.300 años cerca del monte Tabor 

La Autoridad de Antigüedades de Israel (IAA) ha hallado una iglesia de 1.300 años de 
antigüedad en una excavación en la aldea 

circasiana de Kfar Kama, próxima al monte 

Tabor. El Colegio Académico de Kinneret 

también ha colaborado en el descubrimiento, 

consistente en una iglesia de 12x36 metros con 

un gran patio, un vestíbulo y una sala central. 

Una particularidad sorprendente del hallazgo es 

la existencia de tres ábsides, ya que normalmente 

se caracterizaban por incluir un solo ábside. En 

la nave y los pasillos se han encontrado unos mosaicos conservados parcialmente. 



Destaca su colorida decoración, incorporando motivos geométricos y florales azules, 
negros y rojos. 

A principios de la década de 1960, se excavó una iglesia más pequeña con dos capillas 

dentro del pueblo de Kfar Kama, y los hallazgos datan de la primera mitad del siglo 

VI d.C. Es posible que la iglesia descubierta fuera del pueblo, que podría haber 

pertenecido a un ministerio. 

Este descubrimiento contribuirá a la investigación sobre el asentamiento cristiano en 

Galilea. 

Reabre la Catedral de San Elías en Alepo, devastada por la guerra 

La catedral maronita de San Elías en la ciudad siria de Alepo, destruida durante la 

guerra por varios morteros, se reabrió 

oficialmente el pasado 20 de julio de 

2020, después de arduos trabajos de 

reconstrucción. 

“La restauración y reapertura de la 

catedral tiene un significado simbólico. 

Es un mensaje para los cristianos de 

Alepo y del mundo entero. La 

restauración de la catedral es prueba 
de que todavía estamos en este país, a 

pesar de nuestros números menguantes. 

Nuestras voces continuarán alabando a Dios en este lugar, pese a todas las 

dificultades”, declaró monseñor Joseph Tobij, arzobispo maronita de Alepo, en una 

reciente entrevista a la fundación Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN). 

Ubicada en el barrio de Al Jdeydeh, la catedral fue construida en 1873 y renovada en 

1914, reemplazando a una pequeña iglesia del siglo XV que ocupaba el mismo lugar. 

Entre 2012 y 2016, la catedral registró al menos tres fuertes ataques con misiles y 

numerosos incidentes menores. Los daños más graves ocurrieron en 2013, cuando los 

yihadistas irrumpieron en esa parte de la ciudad y trataron de destruir toda señal 

cristiana. 

Tras permanecer en ruinas durante cuatro años, la catedral pudo abrir de nuevo sus 
puertas para Navidad, después de que esa parte de la ciudad quedara liberada de los 

rebeldes en 2016. “Decidimos enviar un mensaje de esperanza de que el Hijo de Dios 

estaba encarnado y todavía está con nosotros. El momento, durante la celebración 

eucarística ceremonial, en que el niño Jesús fue colocado  en el pesebre hecho de las 

ruinas del techo derrumbado fue muy conmovedor, ya que todos los que estábamos 

allí llorábamos y reíamos al mismo tiempo”, recuerda el arzobispo. 

Los cristianos sirios han sufrido duramente los efectos de la guerra civil. De los 1,5 

millones de cristianos que vivían en el país antes de la guerra, se calcula que queda un 

tercio. En Alepo las cifras son similares; había unos 180.000 cristianos antes de la 

https://es.zenit.org/2017/05/09/siria-consagraran-alepo-a-la-virgen-de-fatima-durante-la-peregrinacion-del-papa-a-portugal/
https://acninternational.org/es/la-catedral-st-elijah-de-alepo-destruida-durante-la-guerra-en-siria-renace-de-las-cenizas/


guerra, de los que se calcula han quedado no más de 30.000. La catedral acogerá a la 
comunidad cristiana maronita que, si bien no es la más importante en número, realiza 

una gran labor social de ayuda humanitaria en la ciudad. 

Los alumnos madrileños estudiarán el judaísmo y su legado en España 

La Comunidad de Madrid anunció a primeros del pasado mes de agosto que ampliará 

los contenidos sobre el judaísmo y su 

legado, dándoles mayor presencia en el 

currículo de la Educación Secundaria 
Obligatoria (ESO). Hasta ahora, la 

referencia a este tema era mínima, y se 

reducía al estudio de la expulsión de los 

judíos en la época de los Reyes Católicos 

y al Holocausto de la Segunda Guerra 

Mundial, sin que se incluyeran 

expresamente la envergadura y las consecuencias que tuvo la presencia de los judíos 

en la Península Ibérica. 

El Gobierno regional ha dado así luz verde al Decreto para la modificación del 

currículo de Educación Secundaria que permitirá poner en marcha esta medida. Los 

nuevos contenidos se añaden a la materia troncal de Geografía e Historia en los cursos 
2º, 3º y 4º de ESO. De esta manera, se cumplirá con el objetivo de que estos estudios 

estén presentes en todos los centros. 

Así, los estudiantes conocerán los orígenes judíos, su presencia en la Península, las 

principales aportaciones a la literatura, el arte, la ciencia y a tantas otras ramas del 

saber, así como la importancia de su legado cultural y patrimonial. Gracias en gran 

medida a los intelectuales judíos, se pudieron transmitir muchos de los conocimientos 

y los autores clásicos grecorromanos y musulmanes. 

Primer simposio entre los obispos alemanes y la Conferencia 

Rabínica Ortodoxa 

El Simposio celebrado los pasados 3 y 4 de noviembre de 2019, del que recientemente 

se han hecho públicas sus conclusiones, se centró en las declaraciones más recientes 

con motivo del 50º aniversario de 

la Declaración sobre las Relaciones 
de la Iglesia con las religiones no 

cristianas Nostra Aetate (1965), 

que figura entre los documentos del 

Concilio Vaticano II. La Comisión 

Pontificia para las Relaciones 

Religiosas con el judaísmo había 

publicado las reflexiones sobre las 

cuestiones teológicas en las 

relaciones entre católicos y judíos el 10 de diciembre de 2015 bajo el título “Que los 



dones y vocación de Dios son irrevocables (Rm 11,29)”; mientras que entre el 12 y el 
14 de noviembre de 2017 se celebró el encuentro “Entre Jerusalén y Roma”. 

Las reflexiones publicadas ahora con motivo del 50º aniversario de la declaración 

Nostra Aetate fueron firmadas conjuntamente por la Conferencia Rabínica Europea, el 

Consejo Rabínico de América y el Gran Rabinato de Israel. Otros temas tratados 

fueron los objetivos y contenidos del diálogo, y la cuestión del significado de la tierra 

y del Estado de Israel para las relaciones católico-judías. 

Al evento, que no estaba abierto al público, asistieron 20 rabinos y 20 representantes 

católicos, obispos, profesores de teología y comisarios de diálogo eclesial. “Para dar 

al menos una idea de los debates a quienes no pudieron asistir a la conferencia, 

decidimos publicar los documentos y declaraciones de esta documentación –escriben 

el Rabino Avichai Apel, del Consejo Ejecutivo de la Conferencia Rabínica Ortodoxa 
Alemana, y Mons. Ulrich Neymeyr, que dirige el Subcomité de Relaciones Religiosas 

con el Judaísmo de la Conferencia Episcopal Alemana en el prefacio,  esperamos que 

los impulsos del simposio puedan ser eficaces incluso más allá del círculo de 

participantes”. 

Judíos en La Coruña 

Un cementerio, una sinagoga, la biblia 'Kennicott' y un viaje en barco que los llevó 

lejos de la ciudad: Son muchos los vestigios que prueban que este pueblo hebreo 
habitó allí. Los datos disponibles apuntan a que vivieron durante bastantes años en A 

Coruña, aunque no es posible conocer exactamente cuántos eran. Sin embargo, parece 

que la  judía fue una comunidad activa en la ciudad, tanto que uno de los textos 

religiosos más importantes de la Edad Media es la Biblia Kennicott, cuyo manuscrito 

se terminó en 1476 en A Coruña. 

Los documentos que acreditaban la presencia de los judíos en la ciudad se perdieron. 

“La ventaja es que el pueblo judío tenía unas normas iguales para todos. Los de 

Castilla eran iguales que los de Aragón y 

los de Galicia, y podemos deducir algo 

mediante comparaciones”, explica la 

ayudante de investigación del CSIC-

Instituto de Estudios Galegos Padre 
Sarmiento, María Gloria de Antonio 

Rubio. 

No se sabe exactamente ni cuándo ni 

cómo llegaron los judíos a Galicia, pero 

sí que se afincaron poco a poco formando 

comunidades. “Los documentos que tenemos son todos a partir del siglo XIV y XV. 

Parece lógico pensar que pudieron llegar de Inglaterra cuando los echaron de allí, 

pero no hay nada que lo pruebe”, explica la investigadora. Precisamente, existe un 

registro de nacimiento inscrito en la Biblia hebrea de Cervera en el que consta que 

Samuel, hijo de David de Mordekay, nació en A Coruña el 21 de diciembre de 1375. 



“Que hubo judíos es un hecho”, confirma con contundencia De Antonio Rubio, quien 
se basa en que los miembros de este pueblo debían tributar a hacienda una cantidad de 

dinero por ser judíos, y en el caso de A Coruña se conservan varios años de pagos. 

“La cantidad asignada a cada comunidad era repartida por las autoridades judías. 

Pagaban a razón de 45 maravedíes por familia. Por lo tanto, al dividir la cantidad 

total por 45 se obtiene el número de familias sujetas a tributación”, explica. Según los 

datos disponibles, en la zona de A Coruña, Betanzos y Ribadeo había 95 familias en 

1464, que disminuyeron hasta las 11 de 1491, un año antes de su expulsión. 

La casa blanca de la esquina pudo haber sido la Sinagoga, según la investigadora. La 

toponimia suele dar pistas sobre el pasado de los lugares. En el caso de A Coruña, hay 

algunos nombres de calles que pueden hacer referencia a la presencia judía en la 

ciudad, como la Sinagoga. Precisamente aquí se dice que estaba situado el lugar de 
culto de los judíos durante la época. El edificio al que apuntan los investigadores es 

una casa blanca que el dibujante coruñés Francisco de la Iglesia reflejó en 1894 en una 

de sus obras, llamada Sinagoga de A Coruña. “Es exactamente igual a como está 

ahora: las mismas ventanas, las mismas puertas, los escalones para acceder...”, 

menciona de Antonio Rubio, que asegura que, si esto fuese verdad, sería la única 

sinagoga que se conserva en pie en Galicia en este momento. 

Michael Ben Zikari, símbolo de coexistencia 

El israelí Michael Ben Zikari salvó a una familia beduina de morir ahogada y pagó 

con su propia vida. Su heroica acción generó simpatías de habitantes de países árabes 

y musulmanes. “Alá dijo que aquel que salva 

una vida es como si salvara a toda la 

humanidad, y tenía razón”, escribió un 

internauta saudita. 

Ben Zikari se convirtió así en un símbolo de la 

coexistencia. La historia no sólo ha emocionado 

a los israelíes, sino también al mundo árabe y 

musulmán. Muchos internautas musulmanes 

quedaron asombrados por su acción heroica, 

publicada en las cuentas en los idiomas árabe y 
persa de las redes sociales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Israel. 

“Es verdadero humanismo”, expresó Mirna, de Irak. “No hay diferencias entre los 

seres humanos, Alá nos enseñó a amar al prójimo”. Otra internauta escribió: “La 

humanidad no tiene religión”.  

Otoman, de Arabia Saudita, mencionó un versículo del Corán, similar a uno de la 

Mishná del judaísmo: “Alá afirmó que todo aquel que salva una vida es como si 

salvara a toda la humanidad, y tenía razón”, escribió. Magdi, de Egipto, separó la 

política de este tipo de acontecimientos. “El hecho de que tengamos diferencias 

políticas con ustedes no significa que tengamos discrepancias en el aspecto 

humanitario”, sostuvo. Y Pahad, de Irak, manifestó: “Este es el pueblo israelí que 

ama a todos y ayuda a todos”. 



Yonatan Gonen, director del Departamento de Comunicación Digital en Idioma Árabe 
del Ministerio de Relaciones Exteriores de Israel, dijo: “Se trata de una historia que 

no podía ser ignorada por nuestros seguidores en países árabes, incluidos aquellos 

que residen en países hostiles a Israel”.  

Ben Zikari murió ahogado cuando salvó a tres niños y al tío de ellos, todos de la aldea 

beduina de Hura, en las aguas del lago de Zikim, al sur de Ashkelon. Ben Zikari tenía 

45 años y deja una esposa y tres hijos. 

Meitar, la hija mayor de Ben Zikari, con la voz quebrada afirmó: “Hiciste un acto 

puro, estamos orgullosos de ti”. Un amigo de la infancia de Ben Zikari manifestó: “En 

cada momento que una persona se encontraba en problemas, Michael era el primero 

en ofrecer su ayuda. Él dio todo de sí durante toda su vida, y también ahora fue el 

primero en saltar al agua”. 

Noticias del CEJC 

CURSOS DE HEBREO ‘ONLINE’ 

El Centro de Estudios Judeo-Cristianos imparte la 

enseñanza del hebreo desde 1985, siendo pionero en 

España, dentro de nuestro espíritu de acercamiento al 

pueblo judío y su cultura, promoviendo así su mejor 

conocimiento para una mayor comprensión.  

Se ofertan cursos de hebreo online en todos los niveles, 

con profesorado nativo y experto en la pedagogía del 

idioma, siendo las clases de dos horas lectivas un día a la 

semana, en diferentes horarios, ya que es nuestra 

prioridad adaptarnos a las necesidades del alumno. Para obtener más información, 

pueden consultar nuestra web o contactar con nuestra oficina por mail o en el teléfono 

915431251.  

 

Deseamos a nuestros socios y amigos, que la 
alegría y la luz de Janucá y de Navidad,                                           
los acompañen durante todo el año 2021 


